

## NOTAS BIBLIOGRÁFICAS.

**Sumarísimo Manual de Anatomía, Fisiología e Higiene**, por JOSÉ TERRÉS.—México, 1919.—Se expende en la casa del autor, 5ª Calle de Donceles, 115, México, D. F.

Un folleto de 119 páginas, esmerada y elegantemente impreso en fino papel, con grabados de dibujos originales muy artísticos.

El autor resume de un modo conciso, claro y con lenguaje castizo, los principales conocimientos acerca de la materia. Su obra es útil para maestros y estudiantes de instrucción primaria y preparatoria, así como para toda persona que aspire a conocer las prácticas más indispensables de la Higiene, basadas en el conocimiento previo de la estructura y el funcionamiento del organismo humano.

Indudablemente que el origen de este libro se remonta a la época no muy lejana en que el doctor Terrés asumió la jefatura de la enseñanza de la Anatomía, Fisiología e Higiene en la Escuela Nacional Preparatoria. Mucho se buscaron entonces en México libros adecuados para guía de los estudiantes: todos eran insuficientes e impropios para desarrollar el programa que tras estudios prolijos, hubo de aprobarse para tan importante cátedra.

La práctica alcanzada en la referida Escuela, ya que el doctor Terrés tenía por misión visitar a cada profesor en el momento de la clase, al fin se tradujo en las substanciosas páginas del librito que ahora nos ofrece.

Podrá juzgarse de su importancia por lo anteriormente dicho.

**Boletín de la Universidad Popular Mexicana.**—Publicado bajo la dirección del DR. ALFONSO PRUNEDA, Rector de la Universidad.—Tomo IV, México, 1919

El nuevo tomo de esta importante publicación presenta en esta vez un informe acerca de los trabajos de la Universidad Popular Mexicana en el año de 1917 a 1918 (sexto aniversario de la iniciación de las labores de este centro educativo). Se ve, además, que en el transcurso del año se sustentaron ochenta y ocho conferencias sobre diversos temas por treinta y ocho conferenciantes. Por último, publica las siguientes conferencias: La guerra actual y la dictadura económica del Estado; El 14 de Julio; Una silueta. Camilo Desmoulin; Beethoven. Su vida y su obra; Las funciones de las glándulas generadoras; Ventajas de la abstinencia sexual en los jóvenes; En honor de Guillermo Prieto; La Eugenética; El jardín, de Rabidranath Tagore; El tratamiento de la sífilis; y La influencia de los héroes en el progreso social.

**Los Niños Anormales Psíquicos. Curso Libre Teórico Práctico, dado a Maestros y Alumnos Normalistas de la Ciudad de León (Guanajuato, México)**, por el DR. JOSÉ DE JESÚS GONZÁLEZ, Miembro Correspondiente de la Academia Nacional de Medicina, de la Sociedad Oftalmológica Mexicana, Profesor de Psicología Pedagógica y de Higiene Escolar en la Escuela Normal de la

de la ciudad de León, Gto., etc.—Librería de la Viuda de Ch. Bouret, Av. del Cinco de Mayo, 45, México, D. F. 1918.

**Higiene Escolar**, por el autor de la obra anterior. Edición notablemente aumentada. 1918.—Se expende en la misma librería.

De la Casa Editorial de P. Salvat, 38, Calle de Mallorca, 51, Barcelona, España:

**Tratado de Cirugía Clínica**, por TILLAUX.—Tercera edición española traducida, revisada y anotada de la quinta edición francesa por el Dr. LEÓN CARDENAL, Catedrático de Patología y Clínica Quirúrgicas de la Facultad de Medicina de Madrid.

**Radioterapia Profunda y Radiumterapia en Ginecología**, por los doctores SEBASTIÁN RECASENS, Catedrático de Ginecología de la Facultad de Medicina de Madrid, y VÍCTOR CONILL, Auxiliar de la Facultad de Medicina de Barcelona.—1918.—Ilustrada con 130 grabados en negro y colores.

**Diccionario Terminológico de Ciencias Médicas**.—Contiene cuantas voces y términos son propios de la Medicina, Cirugía, Odontología, Farmacia, Veterinaria y demás Ciencias Biológicas, dirigido por el Dr. LEÓN CARDENAL, Catedrático de Clínica Quirúrgica de la Facultad de Medicina de Madrid.—Edición profusamente ilustrada con láminas en negro y colores.—1916.

**Tratado de Obstetricia**, por el Dr. D. SEBASTIÁN RECASENS Y GIROL, Catedrático, por oposición, de Obstetricia y Ginecología de la Facultad de Medicina de Madrid, Académico de la Real de Medicina, Presidente de la Academia de Obstetricia y Ginecología de Madrid.—Tercera edición ilustrada con gran número de grabados.—1916.

La obra sobre Obstetricia del Dr. Recasens es, seguramente, una de las mejores que en los últimos años se han escrito. Su estilo esencialmente didáctico, su concisión y la seriedad en la manera de considerar la mayor parte de las cuestiones, la hacen de mucha utilidad para el estudiante y el médico.

#### ADVERTENCIA IMPORTANTE.

La colección de la GACETA MÉDICA DE MÉXICO se compone hasta hoy de cincuenta y tres volúmenes: treinta y siete de ellos corresponden a la primera serie; cinco forman la segunda; y once son de la tercera, que termina en el año de 1916, con el que salió a luz en 1918. Existe, además, un *Índice Alfabético General*, que comprende el período del 15 de septiembre de 1864 al 15 de diciembre de 1888.

nos, a partir del año de 1630, y algunas actas interesantísimas del Protome-  
licato.

2°.—*Quaderno en que se apunta á los facultativos q<sup>e</sup>. son aprobados en medicina, cirugía, farmacia y flebotomía por la facultad médica del Distrito Federal instalada por el Supremo Gobierno en 21 de Enero de 1832.*— En él hemos hallado las actas del examen recepcional de muchos de los más ilustres médicos que más tarde figuraron como profesores de nuestra Escuela de Medicina.

3°.—*Libro de Visitas de Boticas.—Consejo Superior de Salubridad del Departamento de México.—Año de 1841.*

Gracias a la bondad del señor Secretario del Departamento de Salubridad, que nos permitió revisar esos libros, podremos dar a conocer próximamente a los lectores de la GACETA algunas de las más interesantes noticias que en ellos hemos encontrado.

---

**Una nueva Academia de Medicina.**—En la ciudad de Puebla, por iniciativa del señor Dr. D. Alfonso Cabrera, Gobernador del Estado, se han reunido algunos de los médicos allí residentes con el fin de establecer una sociedad científica. Se resolvió por lo pronto elegir una mesa directiva, que quedó integrada así:

*Presidente:* Dr. Manuel Vergara.

*Vicepresidente:* Dr. Francisco Bello.

*Primer Secretario:* Dr. Gregorio Vergara.

*Segundo Secretario:* Dr. Pedro Soto.

*Primer Vocal:* Dr. Lauro Camarillo.

*Segundo Vocal:* Dr. Isaac del Río.

Se han comenzado ya los trabajos para organizar la sociedad a que hacemos referencia y que llevará por nombre: ACADEMIA DE MEDICINA DE PUEBLA.

Celebramos este acontecimiento con verdadera satisfacción.

E. LANDA.

---

## NOTAS BIBLIOGRAFICAS.

**Memorias y Actas del Congreso Nacional del Tabardillo** *verificado en la ciudad de México del 14 al 21 de enero de 1919.*—México.—1919.—Volumen de 457 páginas con 43 láminas en negro y en colores, 3 cuadros y 3 índices.—Precio del ejemplar: \$15.00 en oro nacional. Para los miembros del Congreso el precio es de \$10.00.—De venta en la casa del Sr. Dr. D. José Terrés: 5a. Calle de Donceles, 115, México, D. F.

Este importante volumen está formado por las memorias que se presentaron en el primer Congreso Nacional del Tabardillo. Los médicos mexicanos están suficientemente informados acerca de la significación que en nuestra

vida científica tuvo dicho Congreso; de los resultados brillantísimos que con él se alcanzaron; de las múltiples ideas que respecto de etiología y tratamiento, v. gr., se expusieron; y de las nuevas orientaciones señaladas para los futuros estudios sobre el tabardillo.

Comprende la obra trabajos muy interesantes acerca de los nuevos conocimientos adquiridos durante las epidemias de los últimos años; estudios de profilaxis, algunos sobre etiología y anatomía patológica, varios sobre terapéutica y sintomatología; las actas, en fin, minuciosamente redactadas, en las cuales encontrará el lector un conjunto utilísimo de las opiniones dominantes en México acerca del tabardillo.

El libro contiene tres índices: analítico, alfabético de materias y alfabético de autores, dispuesto de tal modo que facilita la adquisición de datos bibliográficos relativos a los trabajos publicados en él. Está excelentemente impreso y es una prueba palpable del esfuerzo desarrollado por el Congreso y del interés que hay actualmente en México por el estudio del tifo.

No terminaremos esta nota sin manifestar que la obra se publicó gracias al empeño desinteresado del Presidente del Congreso, Dr. D. José Terrés, que para lograr la impresión oportuna de estos trabajos prestó valiosísima ayuda personal.

---

**La Tricomonosis Intestinal.** Por el DR. EDMUNDO ESCOMEL, miembro de la Academia de Medicina de Lima.—Lima, Perú.—1919.—Folleto de 78 páginas con tres láminas de fotograbado.

Los modernos estudios sobre las protozoariosis intestinales y los casos de muerte en que los tricomonas persistieron con tenacidad inquebrantable, los de crónicas diarreas curados por el tratamiento adecuado, la sintomatología de disenterías y diarreas desaparecidas con la eliminación total de los tricomonas, hicieron pensar al autor en que la *tricomonosis intestinal* debe figurar con sus atributos individuales en el cuadro de la Patología, como figuran la ambiosis, balantidiosis y lambliosis entéricas.

La experiencia clínica del Dr. Escomel, fundada en el conocimiento de más de 600 casos en Arequipa, es una razón poderosa para que se haya decidido a abrir un capítulo que mucho anheló establecer respecto de esta dolencia.

Conjuntamente con la forma intestinal señala otras dos localizaciones del tricomonas: en la vagina (ya conocida de mucho tiempo atrás) y en las encías.

El Dr. Escomel dió cuenta de su interesante estudio en el Congreso Médico del Niño, reunido ha poco en la ciudad de Montevideo.

Creemos útil transcribir aquí las diecisiete conclusiones que en el folleto encontramos en español, inglés y francés.

1a. La Tricomonosis Intestinal tiene derecho para ocupar un sitio en la patología humana como la Amibiosis, Lambliosis, Tetramitosis, Balantidiosis u otras afecciones protozoicas del mismo orden.

2a. Su radio de acción es muy vasto en el globo, por lo cual su conocimiento es de grande utilidad.

3a. Su agente causal es el *Trichomonas intestinalis*, que ha llegado a cul-

tivarse y sus cultivos convenientemente inoculados han reproducido la enfermedad.

4a. El animal posee quistes o formas de resistencia que le hacen contrarrestar a los agentes de destrucción.

5a. Se reproducen por división directa o indirecta.

6a. Inficiona al hombre por contagio directo, por medio de las moscas y otros insectos y por vía hídrica, ya sea tomando el agua, ya comiendo frutas o legumbres ensuciadas por dicha agua.

7a. La tricomonosis intestinal comprende las siguientes formas:

- a) Con síndrome disentérico.
- b) Con síndrome disentérico que continúa por diarrea sin sangre.
- c) Diarrea sola desde el primer momento.
- d) Diarrea que se continúa por síndrome disentérico.
- e) Sobreaguda coleriforme.
- f) Aguda.
- g) Aguda primero para volverse crónica en seguida.
- h) Crónica desde el primer momento.
- i) Crónica con intermitencias agudas de recaída.

8a. Existe la hepatitis tricomonial como existe también la hepatitis amibiana.

9a. La anatomía patológica se caracteriza en especial por lesiones irritulo- ulcerativas que desde el recto hacia la parte superior del intestino van creciendo en intensidad.

10a. Es indispensable hacer el diagnóstico: cuestión de breves momentos de observación microscópica de un preparado de heces tricomonales en fresco.

11a. El pronóstico era en muchos casos grave hasta 1910, en que puntualizamos la terapéutica anti-tricomonal. Hoy es casi siempre benigno.

12a. Existen dos tratamientos que se complementan: el trementínico y el yodado.

13a. La mayoría de los experimentos modernos nos han dado la satisfacción de declarar específica la medicación que tuvimos la suerte de puntualizar.

14a. Hemos comprobado casos en que curada la tricomonosis de una enferma, desapareció su esterilidad.

15a. Para tener seguridad en el éxito del tratamiento, es necesario ajustarse completamente a sus reglas y tener en cuenta las razas de tricomonas, la localización intestinal más o menos alta del parásito y la persistencia del foco exógeno de infección.

16a. Al asociarse el tricomonas a la amiba, el tetramitus o a otros parásitos es necesario asimismo asociar los tratamientos para cada uno de los agentes causales; de allí la necesidad absoluta de practicar un diagnóstico microscópico bien establecido.

17a. Las tricomonosis gingival y vaginal ceden a la misma terapéutica que mata al tricomonas del intestino.